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ЮБИЛЕЙНАЯ ТРУДОВАЯ ВАХТА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Q 4 C -

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС, СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР, ВЦСПС И ЦК ВЛКСМ

О развертывании Всесоюзного социалистического соревнования работников 
сельского хозяйства за увеличение производства и заготовок зерна

и других продуктов земледелия в 1973 году
ЦК КПСС, Совет Министров СССР, ВЦСПС и ЦК

ВЛКСМ постановляют:
1. Одобрить инициативу колхозников, рабочих совхо

зов, механизаторов, специалистов и всех работников 
сельского хозяйства Краснодарского края, взявших 
обязательства по значительному росту производства и за
готовок зерна и всех других сельскохозяйственных куль
тур и обратившихся с призывом организовать Всесоюз
ное социалистическое соревнование за достижение в 
1973 году высоких производственных показателей в зем
леделии.

Придавая важнейшее значение увеличению производ
ства сельскохозяйственных продуктов в решении постав
ленной X X IV  съездом КПСС задачи значительного по
вышения благосостояния трудящихся, ЦК компартий со
юзных республик,' крайкомам, обкомам, окружкомам, 
горкомам, райкомам партии, Советам Министров союзных 
и автономных республик, исполкомам краевых, област
ных, окружных и районных Советов депутатов трудящих
ся, партийным, профсоюзным и комсомольским организа
циям необходимо провести политическую и организатор
скую работу, развернуть боевое социалистическое сорев
нование в каждом колхозе, совхозе, бригаде, звене, среди 
всех тружеников села за получение в 1973 году высоких 
урожаев и валовых сборов зерна, картофеля, овощей, 
хлопка, сахарной свеклы, масличных, кормовых и всех 
других культур на основе роста производительности тру
да, повышения культуры земледелия, химизации и мелио
рации земель, лучшего использования техники, повсеме
стного внедрения достижений науки и передового опыта, 
мобилизации всех других резервов колхозного и совхозно
го производства.

Главным в социалистическом соревновании должна 
быть борьба за перевыполнение каждым колхозом, совхо
зом, районом, округом, областью, краем, республикой на
роднохозяйственных планов и социалистических обяза
тельств по производству и продаже государству всех сель
скохозяйственных продуктов, достижение нцилучпшх эко
номических показателен.

Необходимо развернуть социалистическое соревнование 
не только внутри коллективов, но и между звеньями, 
бригадами, хозяйствами, районами, областями, респуб
ликами. Регулярно проводить взаимопроверки, подводить 
итоги, обеспечить гласность и сравнимость результатов.

Установить, что победителями во Всесоюзном социали
стическом соревновании признаются республики, края, 
области, национальные округа, районы, колхозы, совхозы, 
отделения, бригады и звенья, которые* добились наивыс
ших показателей в выполнений народнохозяйственных

планов и социалистических обязательств по росту уро
жайности, производству и продаже государству зерна и 
всех других культур, а также обеспечению животновод
ства кормами, снижению себестоимости производства 
сельскохозяйственных продуктов.

2. Для. награждения победителей во Всесоюзном социа
листическом соревновании за достижение наивысших ре
зультатов в земледелии учредить 350 Красных знамен 
ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Из них:

—  для награждения союзных республик ■ —  7 Крас
ных знамен с премией от 50 до 150'тыс. рублей;

для награждения автономных республик, краев и обла
стей —  43 Красных знамени с прёмией от 25 до 75 тыс. 
рублей; < ' -

для награждения районов и национальных округов —  
300 Красных знамен с премией от 5 до 15 тыс. рублей.

3. Для награждения колхозов, совхозов и других госу
дарственных хозяйств —  победителей во Всесоюзном со
циалистическом соревновании учредить 3.000 Красных 
знамен Министерства сельского хозяйства СССР и ЦК 
профсоюза рабочих и служащих сельского хозяйства и 
заготовок и 60 Красных знамен Министерства пищевой 
промышленности СССР и ЦК профсоюза рабочих пищевой 
промышленности. Хозяйства, награжденные Красными 
знаменами, одновременно получают премии (автобусы, 
санитарные и другие-автомашины) на условиях, определя
емых Министерством сельского хозяйства СССР и Мини
стерством пищевой промышленности СССР.

4. Согласиться с предложением об учреждении Почет
ной грамоты Министерства сельского хозяйства СССР и 
ЦК профсоюза рабочих и служащих сельского хозяйства 
и заготовок и Почетной грамоты Министерства пищевой 
промышленности СССР и ЦК профсоюза рабочих пищевой 
промышленности для награждения звеньев, бригад, отде
лений колхозов и совхозов —  победителей во Всесоюзном 
социалистическом соревновании.

Награждение Почетной грамотой производить по реше
нию сельскохозяйственных органов и местных органов 
Министерства пищевой промышленности, профсоюзных 
комитетов союзных и автономных республик, краев и об
ластей от имени Министерства сельского хозяйства СССР 
и Министерства пищевой промышленности СССР, ЦК 
профсоюза рабочих и служащих сельского хозяйства и за
готовок и ЦК профсоюза рабочих пищевой промышленно
сти.

5. Для награждения комсомольско-молодежных кол
лективов, добившихся лучших показателей, учредить 
6.000 вымпелов ЦК ВЛКСМ.

Награждение вымпелами производить по решению ЦК 
комсомола союзных республик, крайкомов и обкомов ком
сомола от имени ЦК ВЛКСМ.

6. Поручить ЦК компартий союзных республик, край
комам и обкомам партии, Советам Министров союзных и 
автономных республик, обл(край)исполкомам, профсоюз
ным, комсомольским и сельскохозяйственным органам

■ определить для коллективов звеньев, бригад, отделений, 
передовиков земледелия, добившихся в республике, крае, 
области наилучших показателей во Всесоюзном социа
листическом соревновании, конкретные меры морального, 
а также материального поощрения за счет средств рес
публиканского и местного бюджетов.

7. Итоги Всесоюзного социалистического соревнования 
подвести по окончании сельскохозяйственного года, за
вершении уборки урожая и заготовок.

8. Разрешить ЦК компартий союзных республик, край
комам, обкомам партии, Советам Министров союзных и 
автономных республик, крайисполкомам и облиспрлкомам, 
профсоюзным и комсомольским органам представить ра
ботников земледелия, добившихся во Всесоюзном социа
листическом соревновании наилучших результатов и про
явивших образцы трудовой доблести в выращивании вы
соких урожаев, выполнении планов и социалистических 
обязательств по увеличению производства и продажи го
сударству сельскохозяйственных продуктов в 1973 году, 
а также работников транспортных и заготовительных 
организаций, обеспечивших своевременную приемку,; пере
возку и переработку сельскохозяйственных продуктов, к 
награждению орденами и медалями СССР.

9. Обязать ЦК компартий союзных республик, крайко
мы, обкомы, горкомы, райкомы партии, редакции цент
ральных и местных газет и Журналов, телевидения и ра
диовещания широко освещать ход Всесокжного социали
стического соревнования тружеников полей, распростра
нять и пропагандировать передовой опыт.

* * *
ЦК КПСС, Совет Министров СССР, ВЦСПС, и ЦК 

ВЛКСМ выражают твердую уверенность в том, что кол
хозники, рабочие совхозов, механизаторы, специалисты, 
молодежь села —  все работники сельского хозяйства ак
тивно включатся во всенародное социалистическое со
ревнование и добьются в 1973 году значительных успе
хов в повышении урожаев, увеличении валовых сборов 
зерновых и всех других культур, обеспечении животно
водства кормами, в выполнении народнохозяйственных 
планов и социалистических обязательств по продаже 
сельскохозяйственных продуктов государству.

Ветеран производства Валентина Тарасовна Матвеева 
освоила все профессии цеха. Она работала ткачом, моталь
щицей, недавно освоила профессию крутильщицы. При 
норме изготовления 110  килограммов передовая работни
ца Томской текстильной фабрики Валентина Тарасовна 
изготовляет в смену до 160 килограммов высококачест
венной пряжи.

Комсомолец Виктор Казанцев — радиомонтажник сбо
рочного цеха № 15 завода математических машин. Встав 
на ударную вахту в честь 50-летия образования СССР, он 
почти в два раза перекрывает сменные задания. -

Фото Е. Лисицына.

Сверхплановая продукция института
Труженики опытно-произ

водственного научно-исследо
вательского • кабельного ин
ститута . план одиннадцати 
месяцев по выпуску товар
ной продукции выполнили на

112,6 процента. Реализовано 
продукции на 122 тысячи 
рублей больше, чем было на
мечено на этот срок програм
мой.

Э. КАТЫШЕВА.

К ПРЕДСТОЯЩЕМУ ВИЗИТУ В СССР Ж. ПОМПНДУ
Президент Французской 

Республики Ж .. Помпиду по
сетит Советский Союз 
11 —  12 января 1973 года с 
кратковременным неофици
альным визитом 'для -встречи 
и бесед с Генеральным сек

ретарем Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союра, чле
ном Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежне
вым.

ЖИВОТНОВОДСТВО -У Д А РН Ы Й  ФРОНТ

О Б О С Н О В А Н Н А Я
У В Е Р Е Н Н О С Т Ь

На протяжении ряда лет 
Терсалгайская молочното
варная ферма совхоза «Дуб
ровский» по праву считается 
правофланговой социалисти
ческого соревнования живот
новодов Кожевниковского 
района.

Вот и нынче животноводы 
познакомились с постановле
нием ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР и ВЦСПС. о , 
развертывании Всесоюзного 
соревнования работников жи
вотноводства и собрались на 
рабочее собрание. Тщатель
но взвесили силы, нашли ре
зервы и приняли на себя вы
сокие социалистические обя
зательства.

В год 50-летия образова
ния СССР коллектив фермы 
обязался получить от каж
дой коровы не менее 3.200 
килограммов молока. К на
чалу декабря надоили более 
3.050 килограммов. Сейчас 
среднесуточный надой со
ставляет около 4 килограм
мов. Так что со своим вы
соким обязательством в этом 
году терсалгайцы успешно 

: справятся. Надо сказать, что 
надои на ферме растут год 
от года.: В позапрошлом го
ду животноводы обязались 
надоить от коровы по 3 тыся
чи килограммов молока, а 
надоили по 3.028 килограм
мов. В прошлом году взя
лись за новый . рубеж —  
ЗЛОО килограммов —  и то
же с честью сдержали слово.

А вот новые рубежи тер-, 
салгайских животноводов: 
надоить за четвертый квар

тал 1972 года и первое по
лугодие 1973-го не менее 
2.150 килограммов молока, 
получить за это время приве
сов молодняка крупного ро
гатого скота 1.000 центне
ров. Из чего исходили тер
салгайцы?

Вот несколько цифр, ха
рактеризующих работу жи
вотноводов. Произвести мо
лока в этом году предстояло 
15,5 тысячи центнеров. На 
днях годовое задание выпол
нено, и в декабре коллектив 
фермы дает сверхплановую 
продукцию. При годовом за
дании по продаже молока 
1:2.130 центнеров уже за 10 
месяцев было сдано 12.396 
центнеров. Подсчитано, что 
до конца года терсалгайские 
животноводы сдадут сверх 
плана еще около 120 тонн. 
Это позволит хозяйству по
лучить 24 тысячи рублей' 
прибыли, 40 процентов ко
торых пойдет на премирова
ние передовиков.

Выполнен за 10 месяцев и 
годовой план получения при
весов молодняка :крупного 
рогатого скота. .

Растет производство про
дукции, снижается ее себе
стоимость. Так, за 10 меся
цев себестоимость центнера 
молока составила 12 руб. 22 
коп. —  на 1 руб. 48 коп. 
меньше, чем в прошлом году. 
Ниже плановой и себестои
мость центнера привеса.

И. еще один показатель. 
На ферме процент жирности 
молока —  3,56. Что это дает 
хозяйству? С учетом такого-

относительно высокого про
цента жирности терсалгайцы 
продают сейчас государству 
сверхплановое молоко по 
цене 18 руб. 73 коп. за цент
нер. А  фактическая себестои
мость его, как уже говори
лось, —  12 руб. 22 кон.

Такие цифры красноречи
вее слов.

На ферме в достатке кор
мов. Каждая дойная коро
ва получает в ден^ 18 кило
граммов силоса, 5 —  сена, 
5 —  соломы и 1 -—  концент
ратов. На каждый надоенный 
литр еще и дополнительно 
отпускается 300 граммов 
концентратов.

Почти все заготовленное в 
отделений сено свезено на 
фуражные дворы. ЭТо в ос
новном тимофеевка с клеве
ром.

Несмотря на то, что кор
мами ферма обеспечена пол
ностью, терсалгайцы отно
сятся к ним бережно, стара
ются использовать как мож
но рациональнее. Каждый 
клочок сена, каждый кило
грамм концентратов прохо
дит через весы и выдается 
дояркам фуражиром Нико
лаем Филипповичем Маку
хой.

С прошлого года на фер
ме практикуют запаривание 
и дрожжевание концентра
тов. *

Коллектив терсалгайских 
животноводов крепкий,
спаянный. Много лет ферме 
отдали доярки Г. М. Соболе
ва, А. М. Астапова, Т. К. 
Оншина, Н. И. Мертус, Л. П. 
Бабина, скотники М. Н. Сер
геев, А. И. Оншин, И. П. 
Москаленко, телятница
Н. П. Аникина и другие.

Взаимовыручка, крепкая. 
дисциплина,; уверенность в 
завтрашнем дне —  вот сла
гаемые успеха'терсалгайских 
животноводов.

А. БОТЬЕВ.
Кожевниковский район.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ВЫПОЛНИМ

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС «О развертывании 
Всесоюзного социалистичес
кого соревнования работни
ков животноводства за уве
личение производства и за
готовок продуктов животно
водства в . зимний период 
1972— 1973 гг.» нашло жи
вой отклик у всех тружени- 

•ков деревни. Обсуждение 
постановления в коллекти
вах животноводческих ферм 
нашего совхоза вылилось в 
деловой разбор существую
щего положения, разработ
ку мер по выполнению усло
вия Всесоюзного соревнова
ния. Животноводы совхоза 
единодушно решили вклю
читься в социалистическое 
соревнование животноводов 
страны, получить макси
мальное количество продук
ции.

Наши, обязательства на 
зимний период 1972— 1973 
гг. следующие: произвести
молока в четвертом кварта
ле нынешнего года 2.390 
цектнеров и в первом полу
годии будущего года— 9.500 
центнеров. Государству» 
сдать за этот период 6.620 
центнеров молока. Надой 
на одну фуражную корову'в 
первом полугодии 1973.года 
составит 1.300 килограммов 
молока.

В производстве мяса кол
лектив наметил следующие 
рубёжн: в первом полугодии 
1973 года продать государ
ству 930 центнеров мяса, по
лучить валовой привес 935

■ центнеров. Плановое задание 
второго года пятилетки по 
продаже мяса государству 
совхоз выполнил за 9 меся
цев, так что вся сд^ча чет
вертого квартала будет 
сверхплановой.

Чем же располагает сов
хоз на сегодняшний день? 
Дойное стадо к концу года 
будет насчитывать 650 при 
плане 630 голов. Большее 
количество дойных коров, ко
нечно, даст возможность уве
личить производство молока. 
Но глазная наша ставка -*■ 
на повышение продуктивно
сти животных.

. Эта важнейшая цель нахо
дится в прямой зависимости 
от того, как мы сумеем раст 
порядиться запасом кормов. 
Рацион сейчас такой: 3 ки
лограмма сена. 15 килограм
мов сюГоса, 5 килограммов 
сенажа, 2 килограмма коя-, 
централов, 6 килограммов 
соломы, или по 8,2 кормо
вые единицы в день. При 
строгом 'соблюдении рацио
на, бережном расходовании 
имеющегося запаса кормов 
хватит на все 240 дней стой
лового периода, то ест1> до 
июня будущего' года.

За расходованием кормов 
в совхозе налажен строгий 
контроль. На обеих фермах
—  Вавиловской и . Сухой —  
есть- фуражиры, корма взве
шиваются и выдаются в соот
ветствии с рационом. Орга
низовано приготовление, 
сдабривание кормов.

Цще один резерв — - луч

шая организация труда, все
го технологического процес
са. Обязательная трехкрат: 
ная дойка, строгое соблюде
ние распорядка на фермах, 
раэдой нетелей вручную —  
все эти меры дают возмож
ность увеличить надои, вы
полнить взятые обязательст
ва.

Лучшие наши работники с 
первых дней постановки ско
та на стойловое содержание" 
взяли курс на увеличение 
производства продуктов жи
вотноводства. Доярка Сухов- 
ской фермы Н. И. Трубили- 
на за 10 месяцев надоила по 
2.135 килограммов молока 
на корову. За это же время 
В. Г. Малячкияа из Вавилов- 
ки надоила по' 2.192 кило
грамма, Т. С. Галчкова —  по 
2.196 1 килограммов. Доби
лась успеха и молодая до
ярка Е. М. Величко, опекаю
щая группу нетелей. За 10 
месяцев надои в этой группе 
составили по 2.070 кило
граммов молока от каждого 
животного.

Сейчас каждой ферме, 
каждой доярке доведены 
конкретные задания на пяти
дневку, налажен контроль за 
их выполнением. •

Одобряя постановление 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС, работ
ники животноводства нашего 
совхоза уверены: ' зима
1972 -1973 годов станет 
стартовой площадкой даль
нейшего подъема этой важ
ной отрасли сельского хозяй
ства. Мы уверены в своих 
силах, в Том, что взятые вы
сокие обязательства будут 
выполнены.

к .  МАСЛОВСКИЙ, 
Директор совхоза 

«Прогресс».
В. ЦЕИБЕЛЬ, 

главный зоотехник.
Н. КУЗЬМИНЫХ,

телятница Вавиловской 
фермы.

Бакчарский район.

Более десяти лет работает 
дояркой Халдеевской молоч
нотоварной фермы Надежда 
Игнатьевна Бараулина. Пе
редовая доярка взяла обяза
тельство в этом году надоить 
от каждой закрепленной за 
ней коровы по 3.700 кило
граммов молока. За 11 ме
сяцев ее результат превысил

ПРОДУКЦИЯ
.Коллектив Прогрессовской 

фермы совхоза «Тунгусов- 
ский» на' месяц раньше сро
ка 'выполнил годовой план 
производства молока. План

ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Свиноводы Алексеевской 

фермы совхоза «Молчанов- 
екий» подвели итоги за 11 
месяцев этого года. По пла
ну необходимо получить 937 
центнеров привеса, а фак
тически уже получено более

3.500 килограммов. Вклю
чившись во Всесоюзное со
ревнование животноводов, 
Надежда Ивановна взяла 
обязательство надоить за 
стойловый период по 2.500 
килограммов цюлока от каж
дой коровы.

Фото Е. Лисицына.
Томский район.

СВЕРХ ПЛАНА
продажи этой продукции го
сударству значительно пере
выполнен. Вместо 3.710 цен
тнеров продано 4 с лишним 
тысячи центнеров.

В. РЫНДИН.

1.300 центнеров. Самые вы
сокие результаты у свиново
дов фермы А. А. Щедровой, 
Н. А. Алтынцевой, Н. М. 
Евдокимова, О. А. Чучули-

нои' М. ДВИНЯНИНОВА.
Т\/Ттттт о НПРО
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Семинар, который обком 
КПСС проводит ежегодно в 
период ответственных сель
скохозяйственных кампаний, 
на этот раз был посвящен 
массово-политической и 
культурно - просветительной 
работе среди животноводов 
в период зимовки скота. Се
минар проходил в Новорож
дественском Доме культуры 
совхоза «Заря» Томского 
района. С докладом о поло- 
же^нии дел в сельском хо
зяйстве выступил начальник ■ 
производственного объеди
нения совхозов Н. Д. Досу- 
жев.

—  Тяжелая обстановка на 
уборке урожая, —  говорил 
он, —  ослабила во многих 
хозяйствах внимание руково
дителей и партийных работ
ников к животноводству в 
самый сложный период —  
переход на стойловое со
держание, начало зимовки 
скота. В октябре и ноябре в 
большинстве районов надои 
от каждой коровы по сравне-

I я  я  н я  я  в  в  г  в  ■  ■  ■  и ■  I

яшо с тем же периодом 
прошлого года упали.

Н. Д. Досужев рассказал 
о тех мерах, которые прини
маются для укрепления кор
мовой базы, и подчеркнул, 
что постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС, а также 
обкома КПСС, облисполкома 
и облсовпрофа о развертыва
нии соревнования животно
водов дают хорошую основу 
для. работы с людьми.

Самое главное на сего
дняшний момент —  по мыс
ли докладчика —  станов
ление коллективов ферм, 
создание в них здорового 
морального климата.

—  Партийные организа
ции, —  говорил Н. Д. Досу
жев, —  направляют сейчас 
коммунистов для работы на 
фермах. Как их здесь встре
чают, какие условия труда 
создают? Этот момент парт
комы совхозов и колхозов не 
должны упускать из поля 
зрения.

Много внимания доклад

чик уделил проблеме сохра
нения и рационального ис
пользования кормов. Он 
рассказал о-материальных 
стимулах, которые преду
смотрены для тех, кто
экономно расходует * нор
ма, и посоветовал присут
ствующим учитывать это 
обстоятельство в массово- 
политической работе.

Организации соревнования 
среди животноводов, практи
ке партийного руководства 
коллективами политинфор
маторов, агитаторов, учреж
дений-культуры была посвя
щена основная часть семина
ра. С докладом на эту тему 
выступил заместитель за- 
ведукяцёгд отделом пропа
ганды и агитации обкома 
КПСС А. Е. Кудинов. Он 
рЕсскэзз-Л о том, что уже 
сделано в некоторых райо- 
нах области для усиления 
политического влияния пар
тийных организаций на фер
мах.

Асиновский райком КПСС 
направил на фермы актив

для помощи цеховым пар
тийным организациям. Парт
комы совхозов закрепили за 
фермами политорганизато- 
ров из числа специалистов. 
Это постоянные политинфор
маторы ' в производственном 
коллективе, которые высту
пают не реже раза в десяти
дневку. Они же являются 
организаторами соревнова
ния на ферме.

Главное, что выгодно от
личает асиновщев, —  систе
матичность и последователь
ность, с которой партийные 
комитеты используют изве
стный и опробованный арсе
нал приемов массово-по
литической и культурной 
работы среди животноводов.

Директор совхоза «Заря» 
В. И. Овчинников рассказал 
о том, как в хозяйствах забо
тятся об укреплении ма
териальной - базы для 
воспитательной работы с 
людьми. Здесь уютные крас
ные уголки с яркой нагляд
ной агитацией. На ферме 
Романовского отделения в

красном уголке есть даже 
небольшая сцена, где может 
выступить агитбригада В 
совхозе работают кинолекто
рий и лекторий для животно
водов, на фермах созданы 
школы коммунистического 
труда- Постановления ЦК

&ПсСРС' ,Свцестпс. atp-„"3E
ма партии, облисполкома и 
облсовпрофа оо организации 
соревнования животноводов 
сразу после их выхода в 
свет обсуждены в коллекти
ве.

Заоотятся в совхозе о 
быте. На фермах есть меди
цинские пункты, где ведут
ся прием и профилактиче
ский осмотр рабочих. Орга
низовано двухразовое пита
ние.

Секретарь парткома сов
хоза И. П. Васильков сказал, 
что, несмотря на трудности 
нынешней страды, партком 
заранее ; подготовил кон
кретный план массово-поли
тической работы на зиму 
1972 1973'годов. С начала
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зимы на фермах совхоза 
развернулось социалистиче
ское соревнование животно
водов. Коллектив Новорож
дественской фермы высту
пил его инициатором в райо
не, решив в последний квар
тал года надоить в среднем 
от коровы по 680 килограм
мов молока. А  передовая 
доярка совхоза Л. Марчак 
наметила более высокий ру
беж —  900 килограммов. 
Коллектив-инициатор лиди
рует в соревновании живот
новодов в честь 50-летия 
образования СССР.

Несколько лет назад зы
рянская газета «Сельская 
правда» организовала сорев
нование двух животноводче
ских ферм. С момента под
писания, договора о соревно
вании и по сей день газета 
следит за тем, как оно раз
вивается. Об этрм рассказал 
участникам семинара редак
тор «Сельской правды» 
И. Ф. Шишов. Его выступ
ление о роли газеты как 
коллективного организатора 
было посвящено пропаганде 
передового опыта, агитации 
положительным примером. 
На семинаре райкомам 
КПСС предложено создать 
на базе лучших ферм рай
онные школы передового 
опыта и массово-политиче
ской работы.

В каждую сельскохозяй

ственную кампанию направ
ляется в села Кожевников- 
ского района агитпоезд.. Од
на из форм его деятельности 
—  организация вечеров воп
росов и ответов. В таких ве
черах ценно то', что труже
ники села могут встретиться 
•с руководителями района й, 
как говорится, • из первых 
рук получить интересую
щую их информацию. Семи
нар рекомендовал всем рай
комам КПСС возобновить 
практику вечеров вопросов и 
ответов в работе с животно
водами.

На семинаре отменены 
большие контрасты, стихий
ность в организации массо
во-политической работы. На
пример, Крпвошеинский рай
он. Здесь на Пудовской, Во- 
лодинской фермах неплохо 
оформлены красные уголки, 
работают политинформато
ры, агитаторы. В то же вре
мя на других" фермах совхо
за «Володинскйй» массово- 
политическая’ работа до по
следнего времени велась 
слабо.

В Кожевниковском районе 
в совхозе «Заветы Ленина» 
перед животноводами регу

лярно выступают политин
форматоры, агитаторы, еже
недельно выпускается бое
вой листок, 'всегда привле
кает людей красный уголок. 
Но вот в совхозе «Малинов-

1972 года =

ский» й* некоторых других 
хозяйствах совсем иная кар
тина. ■ На Чилийской ферме 
совхоза имени X X II съезда 
КПСС долго не комплектова
ли группу агитаторов." На
Осиновской ферме с живот
новодами редко встречаются 
руководители хозяйства, пар
тийный актив. У  осиновцев 
низка трудовая дисциплина. 
Анализ показал, что из-за 
нарушений дисциплины на 
этой ферме за три дня поте
ряли около 400 килограм
мов молока.

В ЭДолчановском районе 
в нынешнем году не проведе
но ни одного районного се
минара р политинформатора
ми, этой ведущей категорией 
-идеологического актива.

Подводя итоги семинара, 
заведующий отделом пропа
ганды и агитации обкома 
партии -А. П. Романовский 
сказал, что райкомам КПСС 
необходимо внимательно 
проанализировать стиль ра
боты партийных комитетов. 
Долг идеологических под
разделений области —  по
мочь всем труженикам ферм 
выполнить свои. социалисти
ческие обязательства. при
нятые в честь 50-летия 
образования СССР, вклю
читься во Всесоюзное сорев
нование работников животно
водства.

С. ВЫГОН.
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ПЕРЕДОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ-ОСНОВА УСПЕХА ИНГУЗЕТЦЙ1
Коллектив Ингузетского леспромхоза 

призвал всех лесозаготовителей области 
широко развернуть соревнование за до
стойную встречу пятидесятилетия обра
зования СССР. Ингузетцы решили в 
зимний период добиться наивысшей 
производительности труда. В обязатель
ствах леспромхоза записано: создать за
пас хлыстов на нижнем и t буферном 
складах не менее 37 тысяч кубометров;

в первом квартале будущего года вывез
ти леса не менее 38 процентов годового 
плана.

На днях в Ингузетском леспромхозе 
состоялся семинар секретарей партий
ных организаций леспромхозов области, 
на котором был изучен опыт инициато
ров соревнования. В работе семинара 
принял участие секретарь обкома КПСС 
Г. Н. Судобин.

ОРИЕНТИР -
УКРУПНЕННЫЕ
БРИГАДЫ

Для лесозаготовителей 
Томской области это еще от
носительно новые производ
ственные формирования, и 
их создание в каждом лес
промхозе имеет свою, осо
бенность в зависимости от 
местных условий. В-йнгу  
те укрупненные бригады 
впервые появились в январе 
этого года. Их возглавили 
Н. И. Борисов, Н. Н. Вере
сов, а в феврале была орга
низована третья укрупнен
ная комсомольско-молодеж
ная бригада, руководит кото
рой В. С. Помыткин.

Каждый из этих коллекти
вов образовался путем слия
ния трех обычных комплекс
ных бригад. И вначале ук
рупненная бригада насчиты
вала 16 человек, в ведении 
которых было 3 трактора. В 
первые месяцы работы обна
ружилось множество труд
ностей в организации труда, 
не все ладилось со снабже
нием коллективов, и, естест
венно, не у  всех была твер
дая уверенность в успехе на
чатого дела.

Зато сейчас аргументы в  
пользу укрупненных бригад 
у ингузетцев самые убеди
тельные.

—  Прежде всего, —  рас
сказывает Н. И. Борисов, —  
сама жизнь скорректировала 
численность членов бригады. 
Теперь в нашем коллективе 
одиннадцать человек вместо 

• шестнадцати. Мы считаем, 
что в наших условиях это 
самый оптимальный вари
ант. Бригада легкоуправляе
ма. Если кто-либо не вый
дет на работу, замена преду
смотрена. У  нас два тракто
ра в работе и один в резер
ве. Так что практически кол
лектив гарантирован от про
стоев из-за отсутствия трак
ториста, вальщика или чоке- 
ровщика. А  в обычных 
бригадах это всегда приводит 
к простоям.

— Мы использовали дале
ко не все преимущества ук
рупненных бригад, —  гово
рит директор Ингузетского 
леспромхоза Е. П. Немчинов, 
—  однако показатели позво
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ляют сделать очень обнаде
живающие выводы. За де
сять месяцев средняя выра
ботка у бригады Н. И. .Бо
рисова составила 83 кубо
метра на машино-смену, у. 
В. С. Помыткина — ■ 78 ку
бометров, а у А. Ф. Ляпко 
(он сменил Вересова) •—  79 
кубометров. Выработка на 
человеко-день в бригаде Бо
рисова —  17 кубометров, у 
Ляпко —  16,8 кубометра, у 
Помыткина —  16 кубомет
ров.

При годовом плане в 41 
тысячу кубометров коллек
тив, возглавляемый Н. И. 
Борисовым, ужа к ноябрь
ским праздникам заготовил 
44 тысячи. Его нынешнее 
обязательство — ■ 53 тысячи 
кубометров: А  на будущий
год бригада планирует еще 
более высокий рубеж —  55 
тысяч кубометров. Причем, 
15 тысяч кубометров долж
но быть заготовлено в пер
вом квартале.

Иные руководители пред
приятий считают, что если 
дела идут хорошо, то и со
ревнование будет успешным. 
А если дела неважные, то не 
стоит и спрашивать с бригад 
выполнения обязательств. 
Неблагоприятная погода ле
том отрицательно сказалась 
на лесозаготовках, у мно
гих опустились руки. С на
чала года только 170 кол
лективов из 250 бригад 
«Томлеспрома», • взявших 
обязательства, выполняют 
их.

Распались укрупненные 
бригады в Аслановском лес
промхозе. Здесь не сумели 
скорректировать их примени
тельно к местный условиям, 
не стали искать удобные ва
рианты.

—  А  ведь эти бригады, —  
делится своими мыслями на-, 
чальник мастерского участка 
Ингузетского леспромхоза 
В. К. Клименко, —  требуют 
от каждого высокой созна
тельности, чувства коллек
тивизма. Сейчас прошел 
«период обкатки» укрупнен
ных бригад. Они поверили в 
свои силы и наглядно проде
монстрировали преимущест
ва.

В леспромхозы области 
начали поступать новые тре
левочные тракторы ТТ-4. 
Они на 35 лошадиных сил 
мощнее прежних ТДТ-75, 
скорость их также выше на

30 процентов. И совершенно 
ясно, что такой механизм 
нельзя использовать старым 
способом. Новый трактор 
должен значительно увели
чить выработку, но для этого 
надо искать новые формы 
организации труда в лесо
сечных бригадах.

Необходимо создавать кол
лективы, которые бы обес
печили полную загрузку 
трактора в течение всей сме
ны. Один вальщик, естест
венно, этого сделать не смо
жет. И обычная комплексная 
бригада не в состоянии обес
печить бесперебойную рабо
ту трактора. Нужно созда
вать укрупненные бригады.

В Ингузетском леспромхо
зе основательно подготови
лись к зиме. На мастерских 
участках сооружены теплые 
гаражи. Огромное помеще
ние, куда свободно вмещает
ся более десятка тракторов 
и челюстных погрузчиков, 
отапливается круглосуточно 
железными печками. Конст
рукция такого гаража про
ста. Вырытый в земле кот
лован покрывают бревнами, 
ставят перекрытия, навеши
вают двери. Здесь в любое 
время суток можно прово
дить профилактические ре
монты. И для этого на ма
стерском участке тоже есть 
все необходимое. В специаль
ном вагончике установлены 
токарный, сверлильный стан
ки, точило. Есть другие ме
ханизмы. Поэтому нет необ
ходимости перегонять трак
тор из-за мелкой поломки в 
поселок.

Такое комплексное реше
ние вопросов технического 
обслуживания экономит 
время, позволяет не отвле
каться от основного Дела.

Р И Т М
ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ
ПОГРУЗКОЙ

В технологическом кон
вейере , лесозаготовок по
грузка древесины на автомо
били является важнейшим 
фактором всего производст
ва. От того, как четко будут 
трудиться операторы челю
стных погрузчиков, зависят 
и объем вывозки, и ритм 
работы комплексных бригад. 
До декабря прошлого года на

каждом мастерском участке 
работали по скользящему 
графику три оператора в. три 
смены. Был и резервный. 
Казалось бы, все 'хорошо.

Но если во вторую или в 
третью смену вдруг ломался 
«челюстник» и у площадки 
выстраивались в очередь ле
совозы, оператор уезжал до
мой. На .другой челюстной 
погрузчик он не имел права 
садиться, так как тот не был 
за ним закреплен. Получал
ся парадокс. Рядом стоит 
исправный механизм, кото
рый может спасти положе
ние, а лесовозы порожняком 
уходят из лесосеки. Персо
нальное, закрепление челюст
ных погрузчиков за опера
торами оборачивалось тор-. 
мозом для всего производст
ва. Участники семинара от
метили, что подобное поло
жение существует сейчас во 
многих леспромхозах обла
сти. С этим многие руково
дители смирились.

А  вот в Ингузетском* лес
промхозе отменили закреп
ление механизма за одним 
оператором. Здесь создали 
звенья для работы на челю- 

, стных погрузчиках. Все че
тыре механизатора трудят
ся по одному наряду. За ни
ми закреплены все четыре 
«челюстника», избран брига
дир.

Преимущества такой си
стемы организации труда 
проявились с первых же 
дней. Общий заработок де
лится между всеми механи
заторами, и главная забота 
каждого из них—  не допу
стить простоя механизма. 
Поэтому если сломается 
один «челюстник», оператор 
тотчас же садится за рычаги 
другого. Машины с лесом 
идут беспрерывным конвей
ером, погрузка не прекра
щается ни днем, ни ночью.

За десять месяцев звено 
операторов, руководимое 
С. Белыком, отгрузило 109 
тысяч 183 кубометра, звено 
Д. Тисина —  108 тысяч 482 
кубометра. При норме 175 
кубометров выработка на ма
шино-смену составила 200 и 
216 кубометров. «Челюст
ник» должен работать круг
лосуточно. Только тогда на 
вывозке древесины обеспе
чен четкий ритм.

у Бригадир разделочной канун Дня Советской Кон- полнил свое годовое обнза-
■' бригады М. М. Тихаиович. В ституции этот коллектив вы- тельство.

СКОРОСТЬ 
И НАДЕЖНОСТЬ

Эти качества присущи ле
дяной дороге. В Ингузетском 
леспромхозе она является 
зимой главной магистралью, 
которая гарантирует' беспе
ребойную доставку древеси
ны из лесосек. Технология 
прокладки такой дороги про
ста, Участники семинара ви
дели, как производится по
ливка грунта. Специально 
приспособленные цистерны 
оборудованы на автомоби
лях «Урал». Эти машины 
регулярно проходят по всей 
трассе. Затраты на строи
тельство дорога невелики. 
В среднем на километр пу
ти расходуется 10— 15 цис
терн воды. Зато лесовозы 
идут по такой магистрали со 
скоростью 60 километров в 
час, трасса всегда в отлич
ном состоянии. Ей не стра
шен мороз, на ее гладком по
лотне не задерживается снег 
в метель. Шоферы не уста- 
ют за баранкой, как на обыч
ной дороге, когда приходится 
постоянно переключать ско
рости. Отлично сохраняются 
автомобили, потому что 
идут они без рывков, мягко и 
быстро.

С зимы прошлого года во 
многих леспромхозах обла
сти остался в лесосеках не- 
вывезенный запас хлыстов. 
И одной из причин этого 
явилось отсутствие ледяных 
дорог. В прошлую зиму пла
нировалось эксплуатировать 
в нашей области 25 таких 
магистралей. Но их было 
только 14. Не строили ле
дянки в Макзырском ц Ер- 
гайском леспромхозах, й'лохо 
занимались, ими в Асланов
ском, Белоярском, ЛайЬком,

Молчановском и в Комсо
мольском леспромхозах: не
были подготовлены трассы,

. поливка производилась в од
ну смену и на ' отдельных 
участках. Порой это была 
лишь видимость дороги. 
Нынче в «Томлеспроме» дол
жны действовать 29 ледяных 
дорог. Но руководители Ор
ловского, Комсомольского, 
Асиновского и Чаинского 
леспромхозов даже в ноябре 
не подготовили поливные 
машины.

Еще в 1964 грду ингузет
цы организовали работу шо
феров по одному путевому 
листу. Здесь сформировали 
экипажи из двух- водителей, 
которые доставляли древе
сину из лесосек круглосу
точно. И очень скоро ощути
ли прогрессивность этого 
метода.

Немыслимо, чтобы два во
дителя, работая на одной 
машине, думали лишь о се- 

.бе. Ремонт автомобиля, чет
кая пересменка, ускоренное 
проведение технического 
ухода —  все это входит в 
общие заботы. Поэтому эки
пажи шоферов в леспромхо
зе существуют уже по не
скольку лет. Они занимают 
первые места в областном 
соревновании. Машины то
же всегда в отличном состоя
нии. Фактический пробег 
лесовоза намного превышает 
плановые' ресурсы. У  ингу
зетцев машины ходят по 200 
тысяч километров и даже 
более без капитального ре
монта.

К А К
ПОЯВЛЯЕТСЯ
ПРИБЫЛЬ

Несколько лет назад раз
делочная бригада, которую 
возглавляет кавалер ордена 
Трудового Красного Знаме
ни М. М. Тиханович, стала 
инициатором областного по
чина за рациональную раз
делку древесины. Итог этого 
почина сейчас таков: если в 
1966 году средняя отпуск
ная цена обезличенного ку
бометра составляла 7 рублей 
70 копеек, то теперь она до
стигла 10 рублей 78 копе
ек. Причем, сейчас у ингу
зетцев лесные деляны даже 
хуже, чем прежде.

Между тем в «Томлеспро
ме» имеются факты сниже
ния оптовой цены кубометра 
древесины при одновремен
ном увеличении его себе
стоимости. Так, в Асинов- 
ском леспромхозе по сравне
нию с прошлым годом опто
вая цена одного кубометра 
снизилась на 5 койеек, а се
бестоимость возросла на 
50 копеек. У  Васюганского 
леспромхоза оптовая цена 
нынче также меньше на 33 
копейки, а себестоимость на 
49 копеек больше.

Сейчас йадо бороться за 
повышение отпускной цены 
кубометра путем увеличения 
выпуска основных сортимен
тов. В этом году объедине
ние «Томлеспром» должно 
было произвести 77,7 про
цента деловой древесины, од
нако выход ее составил 73.5 
процента. Это —  потеря око
ло двух миллионов рублей 
товарной продукции.

Директивами XX IV  съез
да КПСС предусмотрено 
довести производство де
ловой древесины до 87 про
центов от общего объема 
вывозки. Эта задача стоит 
сейчас перед каждым пред
приятием.

В Ингузетском леспром
хозе, как на большинстве 
предприятий области, на 
нижнем складе все опера
ции, за исключением рас
кряжевки, производятся 
вручную. Однако и в этой 
традиционной технологии 
ингузетцы сумели найти ре
зервы повышения производи- 
•тельности труда. Еще три 
года назад сброска рассор
тированной древесины про
изводилась На подштабель
ные поката емкостью в 5— 7

А. И. Ворошилов, работаю- Н. И. Борисова, может в лю- риста. Это гарантирует кол- 
щий в укрупненной бригаде бой момент заменить тракто- лектив от простоев,

кубометров. Отвозили лес 
на щите трактора ТДТ-60.

Теперь на берегу вместо 
подштабельников построены 
накопители. Емкость каждо
го из них 20— 25 кубомет
ров. Какая выгода? Во-пер
вых, на зимней сплотке леса 
используются высокопроиз
водительные агрегаты
УНСА-20 и TA3C-I. Их 
производительность вдвое 
выше, чем при транспорти
ровке пучков тракторами. В 
отдельные дни выработка на 
агрегат достигает 500 кубо-' 
метров. Во-вторых, в каж
дой бригаде высвободилось 
по одному человеку. В-треть
их, на каждом кубометре 
леспромхоз получает эконо
мию в 4 копейки. ,

Использование накопите
лей и сплоточных агрегатов 
ликвидировало простои
бригад, занятых на разделке 
хлыстов. До прёдела сокра
тился путь бревен при сбра
сывании в накопители. Лик
видирован ручной труд на 
отвозке пучка и его вырав
нивании. Так на обычном 
нижнем складе, без автома
тических линий ингузетцы 
добиваются ощутимых эко
номических результатов.

СОРЕВНОВАНИЕ 
~ДВИЖУЩАЯ % 
С И Л А

Ингузетский леспромхоз 
хорошо известен своими пе
редовиками производства. В 
1965 году бригада, возглав
ляемая кавалером орденов

Ленина и Трудового Крас
ного Знамени ,В. С. На- 
ставко, одной и!' первых в 
Верхнекетском районе пере
шагнула 25-тысячный ру
беж. И , вот уже в течение 
восьми 'лет Владимир Семе
нович тр5'дится, не снижая 
темпов. Инициатива Настав- 
ко, предложившего соревно
вания за годовую выработ
ку в 20 — 25 тысяч кубомет
ров, подхвачена многими 
бригадами леспромхоза.

Однако и это не стало 
пределом. Бригада Н. И. 
Борисова в 1970 году загото
вила и стрелевала 29.529 
кубометров, выработка на 
машино-смену в этом кол
лективе составила более 
150 кубометров. Сейчас 
бригада Н. И. Борисова —

4 своеобразная школа передо
вого опыта4, где решаются 
проблемы укрупненных 
бригад.

—  Соревнование двух кол- 
олективок, — • рассказывает 
В. С. Помыткин, —  всегда 
помогает в работе. Каж
дый день мы смотрим 
показатели бригады Борисо
ва и, когда она впереди, ана
лизируем, за счет чего уве
личилась выработка. На 
следующий день применяем 
новые методы в своем кол
лективе. Соревнование ук- 
Р5гпненных бригад задает 
тон и остальным.

Главное направление дея
тельности партийной органи
зации леспромхоза, рабочего 
комитета и дирекции —  соз
дание необходимых условий 
на всех производственных

участках, чтобы были вы
полнены социалистические 
обязательства, принятые 
коллективом. Выступив ини
циатором областного сорев
нования лесозаготовителей 
за достойную встречу 50-ле- 
тия образования СССР, кол
лектив Ингузетского лес
промхоза положил начало 
широкому патриотическому 
движению лесозаготовите
лей.

★  ★  *
Участники семинара, под

водя итоги увиденному, от
метили,. что ингузетцы нако
пили хороший опыт работы 
укрупненных бригад, техни
ческого обслуживания меха
низмов в лесу, умелого ис
пользования челюстных по
грузчиков, эксплуатации ле
дяных дорог, работы води
телей лесовозов по одному 
путевому листу, соревнова
ния за увеличение отпускной 
цены кубометра древесины. 
Этот опыт решено распрост
ранить во всех леспромхозах 
области.

«Сейчас особенна важно 
учиться передовым методам 
труда, хозяйствования, уп
равления. Это должно стать 
одной из основ всего стиля 
нашей работы, всего подхода 
к практическим делам, кото
рые решает наша партия, 
весь советский народ», -—  
подчеркивал в своей речи на 
XV съезде профсоюзов 
СССР Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев.э. стоилов,

наш спец. корр.
Фото автора.

Такими цистернами для поливки 
Ингузетском леспромхозе.

ледяных дорог оборудованы автомобили
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С большим подъемом на Томском электроламповом 
заводе идет социалистическое соревнование в честь 50-ле
тия образования СССР. Звание лучшего прочно 
удерживав- цех № 25.

НА СНИМКЕ: ударница коммунистического труда Ни
на Павловна Сунцова из цеха № 25. На участке алюмини
рования молибденовой проволоки передовая работница 
ежедневно выполняет задание на‘ 120— 125 процентов.

Фото Н. Потапова.

% Рейд народных контролеров

БЕРЕГИ
НАРОДНОЕ

ОБРО

Т Р И Б У Н А  С Е Л Ь С К О Г О  Э К О Н О М И С Т А

Опираясь на хозрасчет
Сейчас, когда в сельское 

хозяйство вкладываются 
крупные средства на строи
тельство и комплексную мв- 
ханизацию ферм, особенно 

«необходимо вести всю работу 
на основе внутрихозяйствен
ного расчета, строго осуще
ствлять режим, экономии, 
постоянно соизмерять полу
ченные результаты с произ- 

'водственными затратами.
Совхоз «Степановский» 

специализируется на выра
щивании овощей и картофе
ля. Кроме того, имеется 
крупная * свиноводческая 
ферма со средним годовым 
поголовьем 5,5 тысячи го
лов в год.

С января 1968 года сов
хоз переведен на полный хоз
расчет и за 4 года работы в 
новых условиях получил 
1.080 тысяч рублей прибы
ли.

Сразу-же стал внедряться 
и внутрихозяйственный рас
чет во всех производствен
ных подразделениях. В на
стоящее время таким обра
зом работают 8 звеньев в 
растениеводстве и 3 бригады 
по производству свинины.

Увеличение производства 
•свинины для нас имеет осо
бое значение: эта продукция 
составляет половину объема 
производства и реализации 
и дает больше половины ПРИ
ШЛИ.

С чего мы начали внедре
ние хозрасчета в животно
водстве? Прежде всего в 
каждой бригаде был подоб
ран постоянный состав ра
ботников. За бригадами за
крепили поголовье свиней, 
машины, постройки и другие 
средства производства.

Ежегодно для всех-бригад

разрабатываем хозрасчетные 
производственные задания, в 
которых отражаются план 
производства продукции 
(привеса свиней) и лимиты 
затрат. В отличие от расте
ниеводческих бригад и звень
ев, имеющих план производ
ства и в денежном выраже
нии, в животноводстве план 
доводится только в натураль
ном выражении, Основным 
показателем здесь является 
центнер привеса. За получе
ние сверхпланового привеса 
и ведется борьба.

Основной бригаде, занима
ющейся репродукцией пого
ловья свиней—  получением 
поросят, выращиванием их 
до четырехмесячного возра
ста и передачей на откорм в 
другие две . бригады, дово
дится задание и на получе
ние приплода. Конечными 
показателями производст
венного задания являются 
себестоимость центнера
привеса, затраты хгруда и 
кормов.

Нужно отметить, что зада
ние по производству мяса 
бригаде доводится на каж
дый месяц и по каждой груп
пе свиней (поросята в возра
сте до двух месяцев, в воз
расте 2— 4 месяцев, ремонт
ный молодняк и животные 
на откорме). Это дает воз
можность контролировать 
выполнение плана привеса 
по каждой группе свиней 
ежемесячно и за квартал.

В лимитах затрат преду
сматривается следующее: за
работная плата, стоимость 
кормов, подстилочный мате
риал, электроэнергия, меди
каменты, амортизация поме
щений и оборудования, теку- 
щий ремонт, прочие прямые

затраты (автотранспорт, 
работа тракторов, водоснаб
жение и т. д.).

Пб итогам каждого месяца 
анализируется работа
бригад. Сравниваем фактиче
ские затраты на привес с 
плановыми, выявляем непро
изводительные расходы н 
принимаем меры для устра
нения. недостатков.

Раньше мы анализирова
ли работу свиноводов по 
трем видам затрат:' зарпла
та, корма и прочие прямые 
затраты. В эти «прочие» 
входило множество всевоз
можных затрат. Тут устрой
ство летних лагерей, под
стилочный материал, мало
ценный инвентарь, спецодеж
да, работа тракторов, авто
транспорт, живая тяговая си
ла, амортизация, текущий 
ремонт...

Как правило, по заработ
ной плате не было перерас
хода. Укладывались в норму 
и по кормам. Но себестои
мость оказывалась выше 
плановой. Расшифровали 
«прочие прямые затраты», и 
оказалось, что самый боль
шой перерасход допускается 
на текущем ремонте помеще
ний и оборудования, больше 
положенного уходит медика
ментов и электроэнергии.

Теперь нужно было за
крыть каналы перерасхода 
по этим видам затрат. Рань
ше работники текущего ре
монта были на повременной 

•оплате, их перевели на 
сдельную. Стали учитывать 
стоимость материала, упот
ребленного на текущий ре
монт. Это дало положитель
ные результаты.

Все эти мероприятия в 
конце концов привели к то

му, что наши животноводы 
стали вносить свои предло
жения по сокращению расхо
дов.

Свинарки предложили от
нимать поросят от матки не 
в двухмесячном возрасте, а 
гораздо раньше, через 30 —  
35 дней. Да этого поросята, 
надеясь на молоко матери, 
плохо принимали подкормку 
и к двум месяцам достигали 
веса 15— 17 килограммов.

Первая же свинарка— Л. 3. 
Безина, убравшая свинома
ток от поросят в возрасте 35 
дней, сдала их в 2-месячном 
возрасте весом по 20,5 кило
грамма. Вторая свинарка, 
повторившая опыт Безиной, 
сдала двухмесячных поросят 
по 21,5 килограмма.

Нельзя не сказать о тех
нологии выращивания поро
сят. Свинарка принимает тя
желосупоросных свиноматок, 
принимает опорос и выращи
вает поросят до двух меся
цев. Мы убедились, что бу
дет полезно, если каждая 
вырастит таких поросят до 
4-месячного возраста. Они 
передаются на откорм весом 
35— 40 килограммов (по пла
ну 25— 28 килограммов).

Совхоз обеспечен собст
венными концентрированны
ми кормами всего на 30 про
центов, остальное приходит
ся покупать. Поэтому режим 
экономии в расходовании 
концентратов особенно ва
жен. Животноводы стремят
ся полнее использовать по
бочную продукцию от карто
феля и овощей.

За 10 месяцев • текущего 
года на центнер привеса из
расходовано 6,4 центнера 
кормовых единиц при 8.5 
центнера по плану. Эконо

мия кормов в денежном вы
ражении составила 8 руб
лей на центнер привеса. За 
это время достигнута эконо
мия и по общей себестоимо
сти. Плановая себестоимость 
центнера привеса —  94 руб
ля 80 копеек. Фактически 
же она составила 91 рубль 
29 копеек.

При доведении хозрасчет
ного задания учитываются 
материальные стимулы: еже
квартально выплачивается 
половина премии за сверх
плановые привесы, в  конце 
года производим окончатель
ный расчет. За прошедшие 
3 квартала животноводам 
выплачено за получение 
сверхплановых привесов 
3.100 рублей премии. Каж
дая из лучших свинарок: 
Е Домме, М. Сташалис, 
Г. Губина, М. Шнор, получи
ли дополнительное возна
граждение до 200 рублей.

Результаты работы за три 
квартала позволяют надеять
ся, что плановое задание по 
производству и реализации 
свинины будет намного пере
выполнено и себестоимость 
привеса снизится. За 10 ме
сяцев получено 6.556 поро
сят при годовом плане 
6.500. Ожидается до конца 
года получить еще 1.300 го
лов. Следовательно, годовой 
план получения приплода 
значительно перевыполним.

То же можно сказать и о 
валовом привесе. Годовой 
план производства свинины 
будет перевыполнен на 150 
центнеров.

В совхозе разрабатыва
ются мероприятия для ус
пешного выполнения заданий 
третьего года пятилетки. 
Включившись во Всесоюзное 
соревнование работников жи
вотноводства, совершенствуя . 
внутрихозяйственный рас
чет, коллектив, несомненно, 
добьется новых чспехов.

А. ШИРЯЕВ,
главный экономист сов
хоза «Степановскнй» 

Томского района.

ВСЕГДА БУДЕТ
С В Е Ж И М
М Я С О . . .

Сублимационный це*
вступил в строй на Оршан
ском мясоконсервном комби
нате.

Сублимация —  это вид 
консервирования продуктов. 
С помощью низких и высо
ких температур в вакууме из 
мяса удаляется влага. За
тем оно расфасовывается в 
специальные фольгироваи- 
ные пакеты. При этом весь 
процесс автоматизирован. 
Мясо, обработанное таким 
способом, может храниться 
длительное время. Перед 
употреблением достаточно 
опустить его на полчаса в 
воду, и оно приобретет све
жесть.

Сублимированное мясо 
станет незаменимым для 
участников, далеких экспе
диций, туристов, жителей 
Крайнего Севера.

(Корр. ТАСС).
Орша,
Белорусская ССР.

РЕЗИНОВАЯ
«ПРОБКА»

На Калининском комбина
те «Искож» начато произ
водство нового материала 
для обувных подошв —  рези
ны «под пробку». Она выпу
скается на том же оборудо
вании, что и другие материа
лы . для подошв.

У природной пробки заим
ствованы легкость и внеш
ний вид. Но искусственная 
более прочная и гибкая.

(Корр. ТАСС).
Калинин.

Н А  Т О М С К О М  В О Д О В О Д Е

ТЕМПЫ РАБОТ ВОЗРАСТАЮТ

Недавно мы побывали на 
Михайловской ферме и в ме
ханической мастерской сов
хоза «Корниловский» Том
ского района. Цель визита—  
проверить, как здесь берегут 
народное добро.За последние 
годы в развитии совхоза го
сударство вложило немало 
средств.Но не каждый рубль 
дает здесь должную отдачу.

Возьмем хотя бы зимовку 
\{ скота. В организации ее мно- 

то недостатков. На фермах 
плохо организовано приго
товление кормов. Мы видели 
большие охапки соломы, бро
шенные в проходах скотных 
дворов. А  ведь солома, если 
ее запарить да' сдобрить, —  
отличный корм скоту. И так 
не по-хозяйски к ней отно
ситься в условиях нынешней 
зимовки не простительно. Не 
всегда здесь соблюдается 
дневной рацион кормления 
скота. Словом, резервы по
вышения продуктивности ко
ров используются очень пло
хо.

Не случайно животно
воды . совхоза «Корнилов
ский» нынче надоили в 
среднем на полтораста 
килограммов молока на 
корову меньше, чем за 
этот же период прошлого го
да. Кузовлевское отделение 
совхоза замыкает сводку со
ревнования молочнотовар
ных ферм Томского района. 
Здесь нынче получено лишь 
по 1.700 килограммов моло- 

Л ка на корову. Воронинские и 
' V аркашевские доярки еле пе

решагнули двухтысячный 
рубеж. Молока они получили 
почти в два раза меньше, 
чем доярки передовой Бе- 
резкинской фермы совхоза 
«Рыбаловский». В середняч
ках идут животноводы Ми
хайловского отделения, где 
надоено по 2.700 килограм- 

. мов молока на корову.
Думается, низкая продук

тивность коров в зимние дли 
—  результат безответствен
ного отношения руководите
лей ферм, специалистов сов
хоза к организации зимовки 
,скота. До сих пор не органи
зованы кормоцехи, не приня
то действенных мер к со
хранности скота от падежа.

И еще вот о чем необхо- 
■ димо сказать. В совхозе не 

исключена возможность
больших убытков от пожара. 
Когда мы посмотрели, как на 
фермах, в мастерских соблю

даются противопожарные 
правила, диву дались.

В Михайловском отделе
нии содержится около 800 
голов скота, из них 360 дой
ных коров. Есть ' гараж, 
склады, кузница, овощехра
нилище. И все это никак не 
защищено от огня. Нет ни 
пожарной машины, ни лома, 
багра, топора, ни ящиков с 
песком, ни одного огнетуши
теля (40 незаряженных огне
тушителей лежат в гараже 
поселка Корнилово). Водое
ма в деревне тоже нет, а во
донапорная башня не обору
дована приспособлением для 
забора воды пожарными ав
томашинами и мотопомпами.

В скотных дворах в любой 
час пожар может возникнуть 
из-за плохой электропровод
ки: провода прибиты к стен
ке без изоляционной про
кладки. Управляющая фер
мой В. Д. Дудковская не 
могла даже- назвать членов 
пожарной дружины: ее в 
Михайловне не существует.

Между тем михайловские 
жители уже не раз на горь
ком опыте убеждались, к че
му приводит беспечность. Год 
тому назад здесь* сгорел 
клуб. Теперь в деревне и 
кино показать негде. А  четы
ре года назад огонь уничто
жил большой скотный двор.

Не лучше положение в 
механической мастерской, 
что находится на централь
ной усадьбе совхоза в Кор
нилове. Тракторы и комбай
ны, стоят почти впритирку 
друг к другу. что недопусти
мо по правилам пожарной 
безопасности. Курильщики 
здесь без опаски ' чиркают 
спички, бросают окурки куда 
попало. А  в МТМ для про
мывки деталей используются 

'горючие жидкости, ими за
лит весь пол.

Нет смысла называть все 
нарушения противопожарных 
правил в ремонтной мастер
ской, их не перечтешь. Но 
есть смысл спросить дирек
тора Е. А. Селянинова и 
всех других руководителей 
совхоза, как они могут так 
беззаботно относиться к со-; 
хранению государственного 
добра?

П. ИВАНОВ, 
слесарь электроцеха, 
член группы народного 
контроля совхоза «Кор

ниловский»:
Д. НОВОСЕЛОВ, 

инженер отдела пожар
ной охраны УВД Том

ского облисполкома.

Водовод для снабжения 
водой из подземных источ
ников — • одна из крупных и 
важных строек Томска. Кол
лективу нашего управления 
поручили строить основную 
промышленную площадку по 
очистке и перекачке воды. 
Нам предстоит сдать 14 объ
ектов общей стоимостью бо
лее 4,5 миллиона рублей.

В полный пусковой ком
плекс, рассчитанный на 100 
тысяч цубометров воды, вхо
дят станция обезжелезива- 
ния и насосная, администра
тивное здание, два резервуа
ра по 10 тысяч кубометров, 
хлораторная, фтораторная, 
электробойлерная и другие 
объекты.

Учитывая важность строй
ни, большой объем работ, 
сжатые сроки строительства, 
мы не ждали проектной до
кументации. Начальник тех
нического отдела В. В. Зай- 
ков поехал в Новосибирск и 
снял копии типовых черте
жей. Наше управление меха
низации; руководимое В. Г. 
Епифанцевым, сразу при
ступило к разработке грунта 
по вертикальной планировке, 
а вскоре и к выемке грунта 
из котлованов под фундамен
ты Зданий. Частые дожди не 
позволяли работать земле
ройным машинам в полную 
силу. Пришлось срочно ме
нять принятую схему произ
водства работ. Поставили 

• технику, которая моцла

работать и в сложных погод
ных условиях. Механизаторы 
сумели выполнить земляные 
работы к намеченному сро
ку.

В конце июня начали 
поступать первые проек
ты нулевых циклов. Па
раллельно велось исследо
вание грунтов. Нам приш
лось самим испытывать сваи 
и давать заключения по не
сущей способности грунта 
(обычно это делают изыска
тели).

Проектировщики полтора 
месяца решали вопрос о при
менении свай имеющегося 
типа. В результате только в 
сентябре мы смогли при
ступить к забивке свай. Бы
стро завершил эту работу

сваебойный участок во главе 
с А. Н. Онищенко. УЖе 15 
октября он передал объекты 
общестроителыному участку. 
Ввиду того, что заказов на 
1972 год под эти объекты не 
было, нужные материалы по
ставлялись за счет других 
объектов. Предприятия
стройиндустрии «Химстроя» 
срочно меняли технологию 
комплектации и все-таки вы
дали необходимые для нуле
вых циклов железобетонные 
конструкции к 15 октября.

Таким образом коллектив 
управления и коллективы 
субподрядных строительных 
организаций стремились сде
лать все, чтобы не сорвать 
сроки намеченных на этот 
год работ. К сожалению, та
кого отношения к этой строй
ке, мы не почувствовали со 
стороны заказчика —  управ
ления водопроводно-канали
зационного хозяйства.

В мероприятиях по раз
вертыванию строительства 
водовода указывалось, что 
техническая документация 
начнет поступать 30 мая. Но

она начала поступать на ме
сяц позже. Всю проектно- 
сметную документацию на 
программу 1973 года мы по
лучили в конце ноября вме
сто 1 сентября.

Сейчас на площадке вы
полняются нулевые циклы, 
строятся коробки основных 
объектов. Завезены мате
риалы первой необходимо
сти. На предприятиях строй
индустрии начато изготовле
ние конструкций для нашей 
работы в будущем году. Од
нако несвоевременное полу
чение документации не по
зволило вовремя сделать за
казы, например, на изготов
ление сложных сборных же-, 

■ лезобетонных конструкций 
для резервуаров. Кроме то
го, запроектированная конст
рукция резервуаров не поз
воляет вести работы зимой.

Есть и еще претензия к 
заказчику. До сих пор мы не 
получили график поставки 
оборудования и материалов 
на 1973 год. Не имея такого 
графика, не можем согласо
вать собственные сетевые

графики производства работ 
с субподрядными организа
циями.

Со своей стороны наш 
коллектив делает все, чтобы 
построить объекты в срок, 
даже досрочно. Мы создали 
специальный участок по 
строительству водоводд, ко
торым руководят Н. А. Лу- 
бенец и Г. Д. Пацапун. Это 
высококвалифйцирова и н ы е  
специалисты. На объек
тах водовода трудятся луч
шие бригады. Высокой про
изводительности труда до
биваются коллективы А. А. 
Яркина, Н. К. Карбышева, 
А. Д. Верхунова. За четыре 
последних месяца на строй
площадке есвоено свьгще 
20(Ртысяч рублей. Темпы 
работ возрастают с каждым 
месяцем. Поэтому мы увере
ны, что при нормальном обе
спечении материальными ре
сурсами эти сооружения бу
дут сданы в намеченные сро
ки.

А. ЧЕМЕРИС,
начальник СМУ-7 уп

равления «Химстрой».

с о о ы ц о н и я
из за р у б е ж а

Визит продолжается
АДЕН, 4 декабря. (ТАСС).

Продолжается ' визит в На
родную Демократическую 
Республику Йемен по при
глашению ЦК Национально
го фронта НДРИ делегации 
партийных работников КПСС 
во главе с членом ЦК КПСС, ■ 
членом Президиума Верхов
ного Совета СССР, первым 
секретарем Башкирского об
кома КПСС М. 3. Шакиро
вым.

Члены делегации совер
шили поездку в Пятую про
винцию страны, где ' посети
ли ряд СТРОЯЩИХСЯ ЭКОНОМЯ-'

ческих ооъектов, коопера
тивные ассоциации, район
ную штаб-квартиру . Нацио
нального фронта.

Делегация партийных ра
ботников КПСС посетила 
также города Мукалла, Сей- 
юн и Шир. На состоявшихся 
в этих городах массовых ми
тингах выступили глава де
легации М. 3. Шакиров и 
член Политбюро ЦК НФ 
НДРИ, губернатор Пятой 
провинции Али Салем аль- 
Бейд, сопровождающий со
ветскую делегацию в поездке 
по стране.

Провокации израильских агрессоров
БЕЙРУТ, 4 ноября. 

(ТАСС). Израиль продолжа
ет обострять обстановку на 
сирийско-израильской линии 
прекращения /огня. Группа 
израильских, самолетов неод
нократно пыталась в воскре
сенье нарушить сирийское 
воздушное пространство в

районе Джебель аш-Шейх. 
Однако, по сообщению газе
ты «Аль-Хайят», они были 
остановлены средствами 
ПВО Сирии. Одновременно к 
сирийско-израильской линии 
прекращения огня перебро
шены три израильские меха
низированные бригады.

РЕШИТЕЛЬНОЕ
ОСУЖДЕНИЕ

ПХЕНЬЯН, 4 декабря. 
(ТАСС). В Паньмыньчжоне 
состоялось очередное заседа
ние военной комиссии по пе
ремирию в Корее.. ‘

Выступая на заседании, 
представитель КНДР реши
тельно осудил Соединенные 
Штаты, которые, стремясь 
«модернизировать» южноко
рейскую армию, перебросили
в Южную Корею большое ко
личество современного ору
жия. Он отметил, что эти 
действия С Ш А предпринима
ются в условиях, когда меж
ду Севером и Югом Кореи 
осуществляются контакты, 
открывающие путь к мирно
му объединению страны.

Подобные акции американ
ских империалистов, под
черкнул представитель 
КНДР, являются не только 
грубым нарушением согла
шения о перемирии в Корее, 
но также вызовом всему ко
рейскому народу и мировой 
общественности, выступаю
щей за скорейшее мирное 
урегулирование корейской 
проблемы.

Будапешт — одна из древ
нейших столиц Европы 
молодеет день ото дня. Сов
ременные светлые корпуса 
вырастают близ крупнейших 
промышленных центров го
рода — Чепеля и завода

«Икарус», новые здания 
строятся повсюду, отлично 
вписываясь в панораму вели
чественных старинных соору
жений.

НА СНИМКАХ: новое
оригинальное здание отеля

«Будапешт», расположенное 
в Буде; справа —• один из 
бережно сохраняемых исто
рических памятников города 
— знаменитый Цепной мост 
через Дунай.

Фото В. СозинсЩа.
(Фотохроника ТАСС).

Н А  К О Н В Е Й Е Р Е -  
« Б Е Р Е З К А - 210 »

На заводе «Коммунар» на
чался серийный выпуск но
вой модели телевизора —  
«Березка-210», которая от
личается повышенной надеж
ностью и долговечностью. 
Телевизор оснащен автома
тической регулировкой звука 
и яркости изображения. Осо
бо «чувствительные» узлы

защищены предохранителя
ми. Размер экрана по диаго
нали —  61 сантиметр.

Коллектив предприятия 
обязался в честь 50-летия 
образования СССР изгото
вить до конца года около 40 
тысяч новых телевизоров.

(Корр. ТАСС).

ЗАРУБЕЖНЫЙ К А Л Е Й Д О С К О П
Быстрейшие 
среди быстрых
ПРАГА. , Самую , быструю 

скороговорку способен запи
сать житель Праги Йозеф Куял. 
Он доказал, что мужчина мо
жет овладеть мастерством сте
нографии даже лучше, чем 
самые искусные представи
тельницы этой традиционно 
женской профессии. На про
шедшем здесь чехословацком 
конкурсе по стенографии и ма- 
шинописи он показал поистине 
«космическую» скорость запи- 
си —  170 слов в минуту. Сот
рудник Федерального собра
ния ЧССР стал таким образом 
абсолютным чемпионом рес
публики в этой профессии:

Преподавательница государ
ственного института стеногра

фии в Праге Людмила Н<тва- 
кова, отставшая, от него в 
записи на 10 слов за минуту, 
заняла второе место.

Традиционное сравнение с 
пулеметом вовсе не прозвуча
ло бы комплиментом для Ге
лены Роубичковой из редакции 
газеты «Руде право». Когда 
она выступала на конкурсе 
машинисток, судьям и публи
ке казалось, что у нее по край
ней мере сорок пальцев. Ее 
результат на электрической 
машинке —  534,1 удара в ми
нуту. На втором месте Мария 
Бобкова из города Рожнова —  
507,3„удара в минуту.

Телепередача 
со дна моря
СОФИЯ. Болгарские теле

зрители получили возможность 
смотреть прямые передачи со

дна Черного моря. \ В-Варнен
ском заливе, в районе обна
руженной здесь уникальной 
стоянки судов, которая дати
руется VI веком нашей эры, 
установлена передающая ка
мера болгарского телевиде
ния. С помощью водолазов ар
хеологи проводят здесь ис
следование морского дна. По 
мнению специалистов, обнару
женные деревянные и оловян
ные якоря древних кораблей, 
а также множество амфор 
представляют большую науч
ную ценность.

Трамваи еще могут 
вернуться

ЛО Н ДО Н . Трамваи, изгнан
ные полностью с улиц ан
глийских городов, как сейчас 
выясняется, еще могут вер

нуться. Проблемы городского 
транспорта год от года стано
вятся все сложнее, и в поисках 
выхода английское министер
ство транспорта вновь обрати
ло взоры к старому знакомому 
—  трамваю.

Конечно «новая трамвайная 
эра» буд^т иметь под собой 
другую, более современную, 
техническую базу. Предпо
лагается обойтись без столбов 
с проводами, а пустить по 
жестким резиновым рельсам 
небольшие вагоны на 10— 20 
человек, которые будут полу
чать питание от электроакку
муляторов.

Трамвайные пути намечается 
проложить в стороне от ДРУ“ 
гих видов транспорта и пеше
ходных дорожек.

Министр транспорта сооб
щил в палата сбщин, что в бу

дущем году на этот проект ас
сигнуется более 200 тысяч 
фунтов. Эта внушительная сум
ма показывает, что йа трамвай 
возлагаются большие надеж
ды.

Редкая находка
ГААГА. Интересную находку 

сделала группа студентов-ар- 
хеологов Амстердамского уни
верситета, совершающая рас
копки на месте древней рим
ской крепости близ города 
Зваммердам. В старом устье 
Рейна они обнаружили хорошо 
сохранившийся морской па
русник второго века нашей 
эры. Н4 борту судна найдены 
некоторые бронзовые пред
меты с именами их владельцев 
—  римских легионеров.

Это вторая находка подобно

го рода на территории Голлан
дии. Первое древнеримское 
судно было обнаружено в 
этом же районе 100 лет назад. 
Оно, однако, не сохранилось 
до наших дней, и имеется 
лишь рисунок этого судна.

Перед новыми 
стартами

БРЮССЕЛЬ. Бельгийские лю
бители плавания, которые вы
держивают экзамен на преодо
ление 25-метровой дистанции 
в бассейне, отйыне получают 
специальное удостоверение. 
Одновременно оно служит 
пропуском на многие пляжи. 
На днях такое удостоверение 
было выдано Анне де Бленд 
самой юной в Бельгии облада
тельнице документа. Ей только 
что исполнилась три года.

Анна полна творческих за
мыслов". она собирается в 
ближайшее время преодолеть, 
в бассейне 50 метров.

(ТАСС).
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снеж ны й  м о т о р о л л е р
На 120-километровой тундровой трассе Норильск — 

Дудинка идут испытания новых машин-снегоходов марки 
«Буран», недавно освоенных Рыбинским моторострои
тельным заводом Ярославской области. Новый моторол
лер предназначен для районов Крайнего Севера. Он мо
жет проходить трассы при снежном покрове любой глу
бины, легко преодолевать подъемы и спуски.

Первая партия «Буранов» в декабре этого года будет 
отправлена потребителям.

НА СНИМКЕ: на трассе во время, испытаний.
Фото Ю. Бармина. (Фотохроника ТАСС).

Что даеш
о

п р о ф е с с и я ?
Прописной истиной ‘в на

ши дни стало требование: бу
дущий педагог должен быть 
не только профессионалом- 
учителем, но и воспитате- 
лем-общественником. Он дол
жен воспитывать людей, не
сти им различные знания. 
Работа факультета общест
венных профессий, который ! 
в течение ряда лет существу
ет в Томском пединституте, 
как раз и подчинена этой за
даче.

Отделение истории музы
ки по своему стажу (около 
шести лет) —  ветеран фа
культета. В основу програм
мы нашего отделения поло
жен историко-хронологиче
ский принцип. Но ведь слу
шатели отделения не только 
приобретают знания, они 
учатся ими пользоваться. 
Участник отделения готовит
ся быть пропагандистом, му
зыкально-эстетических цен
ностей. Мы стремимся, самим 
характером нашей работы 
воспитывать у студентов 
умение передавать получен
ные знания другим, чутко 
прислушиваться к требова
ниям времени.

Недавно, например, про
шел вечер «Партия— наш ру
левой», посвященный обра
зу коммуниста и теме партии 
в русской и советской'музы
ке. В марте 1973 года ис
полняется 75 лет со дня пер
вого съезда РСДРП. Разве 
не интересно будущему учи
телю знать, как за три 
четверти века развивалась в 
музыкальном искусстве бла
городная тема борьбы за 
светлое будущее человечест
ва?

Сейчас вся наша работа 
подчинена подготовке к 
50-летию образования Со
ветского Союза. В институте 
и за его пределами будущие 
преподаватели литературы, 
физики и математики (они 
же —  будущие музыковеды- 
пропагандисты) выступают р 
лекциями и беседами о рус

ской и украинской, белорус
ской и грузинской, армян
ской и эстонской музыке. 
Часть этой работы продела
на, часть еще впереди. Док
лады готовят русские 3. Кар
гина, Л. Круглова, украинка
С. Семерня, татарка А. Яку
пова, башкирка С. Набеева...

Общественно - в о с п и т а -  
тельный эффект таких меро- 
поиятий и для лектора, и 
для слушателя очень велик. 
А  есть ведь и текущая, 
обычная лекторская работа. 
Каков ее общественно-воспи
тательный смысл для разви
тия будущего учителя? Ог
ромный: именно из повсе
дневной работы незаметно и 
складывается то, что мы 
именуем общественным ли
цом студента.

Людмила Сваровская при
готовила только в нынешнем 
учебном году три лекции, 
Светлана Семерня —  пять, 
Надежда Третьякович— две, 
И все они выступили либо в- 
институте, либо в ГПТУ 
№ 17, либо в 4-й школе-ин
тернате, либо в фармучили- 
ще... Галина Тырышкина го
товит для студентов физико- 
математического факультета 
лекцию о Чайковском, а На
дежда Барнашова, являю
щаяся основным организато
ром нашей лекционной ра
боты, приготовила две лек
ции...

Вероятно, это и есть одно
временно та самая комсо
мольская работа, о которой 
мы порой много говорим, но 
которую не всегда умеем 
правильно организовать. 
Кое-кто, вероятно, возразит: 
ведь слушатели отделения 
истории музыки занимаются 
тем, что любят. Правильно. 
Но если человеку найти об
щественное дело по душе, то 
и общественного проку будет 
больше! А  сделать это мож
но. Ведь интересы студентов 
широки.

Ю. ЕЛЬЦОВ,
доцент кафедры лите
ратуры пединститута.

АНЕВНИК
ИСКУССТВ

Всякое имя, впервые поя** 
вившееся на афишах, вызы
вает интерес. И если этот 
интерес не будет обмянут, 
то имя запоминается надол
го и с благодарностью. Ду
маю, что именно так будет 
с именем Немала Абдуллае
ва» который дирижировал 
томским симфоническим 
оркестром в двух концертах 
из цикла «Русская класси
ка и музыка народов СССР».

Двадцать четыре года 
назад Немал Джанбахише- 
вич Абдуллаев поступил в 
Московскую консерваторию 
и скоро стал выделяться 
среди соучеников своим не
ожиданным для начинающе
го дирижера профессиона
лизмом. Еще студентом, он 
начал выступать в концер
тах, отлично провел диплом
ную программу и вскоре 
стал в родном Баку главным 
дирижером оперного театра.

НЕМАЛ АБДУЛЛАЕВ
Там он осуществил ряд по
становок оперных и балет
ных спектаклей. Его дея
тельность была высоко оце
нена, <ему присвоили почет
ное звание заслуженного 
артиста Азербайджанской 
ССР. Затем последовали го
ды руководства Донецким 
театром оперы и балета, ра
бота в, одном из лучших 
оперных театров страны —  
Московском музыкальном 
театре имени К. С. Стани
славского и В. И. Немиро
вича-Данченко. В то же вре
мя К. Абдуллаев никогда не 
оставлял концертной дея
тельности, , постоянно вы
ступая во многих городах 
Советского Союза (а как 
оперный дирижер —  и за ру
бежом). 1

Программа, сыгранная под 
управлением К. Абдуллаева 
в Томске, состояла из не
больших произведений. Но и

она позволила оценить тем
перамент дирижера, точное 
ощущение формы и умение 
увлечь оркестр. Особенно 
ясно это проявилось при ис
полнении фрагментов из ба
лета лауреата Ленинской 
премии Кара-Караева «Семь 
красавиц». Разноплановая 
музыка —  то лиричная, то 
шутливая, то экспрессивная 
_ дала достаточно возмож
ностей для раскрытия твор
ческого облика дирижера.

Абдуллаев дирижирует 
очень сдержанно. Ни одного 
лишнего движения, ни одно
го жеста на публику. Все для 
дела, все направлено только 
на передачу своих намерений 
оркестру. И оркестр играет 
собранно, с большой отда
чей, возможной только при 
полном' доверии к дирижеру. 
К. Абдуллаев добивается са
мых разных звучаний —  от

таинственных шорохов до 
мощной торжественности.

Исполненные в концерте 
фрагменты из балета П. и. 
Чайковского «Лебединое 
озеро» порадовали точным 
прочтением авторского тек
ста. Существуют сложившие
ся десятилетиями традиции 
исполнения произведений 
Чайковского, от которых 
очень трудно отказаться. 
К. Абдуллаев делает это, 
очищая музыку от традици
онных наслоений, отказы
ваясь от всяких % «чувстви
тельных» замедлений и 
прочего, не предусмот- ' 
ренного автором, укра
шательства. И хорошо зна
комая музыка вдруг начина
ет звучать неожиданно свежо 
й непривычно.

Горячий прием, оказан
ный гостю томичами,' —  луч
шая рецензия. Но я все-таки 
пользуюсь случаем сказать

спасибо Кемалу Абдуллаеву, 
отличному музыканту и дири
жеру, моему старому дру
гу, с которым мы почти чет
верть века назад познакоми
лись у дверей приемной ко
миссии и которого мне те
перь было радостно встре
тить таким же полным сил, 
энергии, темперамента —  
полным молодости.

В программу концертов 
был включен Концерт для 
скрипки с оркестром П. И. 
Чайковского, исполненный 
В. Т. Спивайовым. Он еще 
очень молод. Но это не по
мешало Владимиру Спивако
ву стать лауреатом четы
рех (!) международных кон
курсов, выступать во мно
гих странах на разных кон
цах земли и во многих горо
дах нашей страны. Спиваков 
сейчас —  один из наиболее 
перспективных молодых
скрипачей. Кроме отличной

техники, очень красивого 
звука и других профессио
нальных достоинств, есть в 
его игре еще не утраченное 
юношеское обаяние. Какая- 
то подкупающая свеЖесть, 
которая позволяет не обра
щать внимания на мелкие 
огрехи исполнения, а за
ставляет просто с удовольст
вием слушать давно извест
ную музыку и открывать в 
ней новые грани.

Очень жаль, что жесткий 
гастрольный план не дал 
возможности провести в Том
ске сольный концерт Влади
мира Спивакова: он наверня
ка доставил бы много радо- 

. сти любителям музыки.
О главном участнике кон

церта —  томском симфони
ческом оркестре — ■ я, по 
вполне понятным причинам, 
не пишу ничего. Скажу толь
ко, что артисты оркестра, 
играя с полной отдачей, сде
лали все возможное для ус
пеха этих запоминающихся 
концертов.

Г. БАБЕНКО, 
главный дирижер сим
фонического <, оркестра 

филармония.
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рамон Григорьевич Козлов 
ответил:ЧИТАТЕЛЬ ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР

17 октября в «Красном знамени» была опубликована 
статья Роберта Юшина «Ледовый путь». В ней рассказы
валось о поиске, который ведет группа томичей, восста
навливая историю подвига двадцати красноармейцев, за
вершивших на далекой Чукотке, в местечке Наяхан, ле
гендарный поход Пятой Красной Армии. Несмотря на то, 
что многих участников похода уже нет в живых, членами 
группы собран большой материал, рассказывающий о за. 
мечательном подвиге. После публикации в газете статьй 
Р. Юшина поиск увенчался новыми успехами: найдена
семья одного из двадцати отважных, получены воспомина
ния участников похода, архивные документы, уникальные 
фотографии. '

С некоторыми из новых материалов мы знакомим вас 
в сегодняшней публикации.
«Если к 5-й годовщине 

Великой Октябрьской социа
листической революции, яр
ко-алые победные знамена 
Труда были донесены могу
чей Рабоче-Крестьянской 
Армией до вод Тихого океа
на, то ныне, в грядущем 
1923 году, эти же знамена 
разовьются у полярной гра
ницы Красной республики», 
—  говорилось. в приказе ко
мандующего войсками Охот
ско-Камчатского края Пятой 
Армии М. П. Вольского.

А  13 апреля 1923 года 
приказ был выполнен. На 
всем пути, по которому с 
боями прошли отряды Пятой

Красной Армии, развевались 
эти «ярко-алые победные 
знамена». Из Наяхана, по
следнего оплота врагов мо
лодого Советского Гбсудар- 
ства, ушла в эфир радио
грамма,. возвестившая об 
окончательном ' завершении 
героического пути.

«Доношу. Банда Бочка
рева ликвидирована во главе 
с генералом Поляковым и 
самим Бочкаревым. Взяты 
трофеи, которым произво
дится учет. С нашей сторо
ны потери: тов. Зенков убит, 
Гаврилов, политический ру
ководитель, убит, один крас
ноармеец и один из отряда

Мухина убиты. 5 человек ра
нено: 2 легко, 3 тяжело. На 
радиостанций работать не ца 
чем —  нет керосина. 13 ап
реля старого стиля собираю 
уездный съезд. Военком 
первой разведывательной 
партии Чернов. 19 апреля».

Долгим и трудным был 
путь к победе. Там, где про
ходили красные отряды, на
всегда устанавливалась Со
ветская власть. Население в 
знак уважения к красным 
устраивало в.своих селениях 
«вечеринки». С пламенной 
речью выступали на них ко
миссары отрядов А. Чернов 
и М. Гаврилов. Говорили о 
революции, о новой жизни, 
о вожде всех трудящихся 
Владимире Ильиче Ленине.

Зная, что не меньший враг 
для этих мест —  нищета, ве
ковая отсталость, в отрядах, 
кроме боевых, вели дневни
ки географического и эконо
мического характера.

«Селение Воямполка име
ет: 11 домов, 4 амбара, 20 
балаганов и одну баню. Чис
ленность населения: взро
слых —  мужчин 25, женщин 
—  23, детей мужского пола 
14, женского 13, грамотных

нет, школы и учителя —  * 
тоже, дети грамоты не полу
чают. Вероисповедание пра
вославное, имеется церковь... 
Пушнина сдается частично в# 
кооператив и в отделение 
фирмы «Олав Свенсон и 
К°»... Характер поверхности: 
тундра, покрытая лесом —  
черный березняк, кедровый 
стланец, тополь. Почва чер
ноземная, местами песчаная 

. и болотистая... Селение име
ет 6 лошадей, конских седел 
—  4, собак —  90, нарт —  
10, ботов —  20»...

Ничего не ускользнуло от 
зоркого крестьянского глаза 
красноармейца Козлова, при
родного хлебопашца, испол
нявшего обязанности адъю
танта командира.

Совсем другого характера 
документы белых. Звериный 
облик белогвардейского пол
ковника Шевчунаса раскры
вает его депеша полковнику 
Бочкареву, перехваченная 
чубаровской разведкой.

«Господин полковник, я 
очень прошу выслать мне 
12 человек, т. к., располагая 
20-ю человеками, можно мно
го сделать... Когда возьмем 
Марково и захватим Карае

ва, Кибизова и Кузьмина, 
можно будет что-нибудь 
иметь, т. е. сначала я пред
ложу, чтобы каждый из них 
внес определенную сумму 
(собственные деньги у них, 
наверно, есть), это как нака
зание, т. е., вернее, выкуп 
от расстрела, когда же полу
чу выкуп, все равно расстре
ляю. Словом, от взятия Мар
кова какая-нибудь польза 
будет...» 1

Имея на своем счету мно
жество кровавых злодеяний; 
белогвардейцы и в это вре
мя думали лишь о наживе и 
не оставляли надежды уд
рать за границу. Но судьба 
их была предрешена. Бело- 
бандиты были разгромлены 
наголову.

2 мая 1923 года коман
дующий М. П. Вольский те
леграфировал командиру 
Чубарову в Наяхан:

«Вы и Чернов пред
ставляетесь к награждению 
орденами Красного Знаме
ни. Для представления ос
тальных участников необхо
димо ваше ' заключение. 
Представьте точное описание 
бывших боев, особенно ги- 
жигского и наяханского... 
Укажите, кто' и чем отли
чился в боях: какое решение 
на ход боя имели эти отли
чия. К каким наградам пред
полагаете представлять». 
Родина по достоинству оце
нила подвиг героев. К сожа
лению, ответной телеграммы 
найти пока не удалось.

На наш вопрос —  кто осо
бо отличился в боях —  П а-.

—  • Оставшаяся в живых 
кучка красноармейцев сра
жалась насмерть. Особо мож
но отметить красноармейцев- 
сибиряков- Ивана Александ
ровича Зверева, гранатомет
чика Даниила Высоцкого. 
Они буквально забросали ра
диостанцию гранатами после 
поражения второй развед- 
партии, нанеся окончатель
ный урон белякам.

Вот что рассказывает Па
рамон Григорьевич о нашем 
земляке, уроженце Томской 
губернии Данииле Высоц
ком:

—  На второй день приез
да нашего в с. Лесная крас
ноармеец Высоцкий был на
правлен с пакетом для свя
зи со второй разведпартией, 
продвигавшейся по восточ
ному побережью Камчатки. 
А через неделю он прибыл в 
Лесную, доставив важные 
сведения от командира вто
рой разведпартии.

Это произошло в первый 
год образования СССР. В 
братский Союз влились на
роды далекого Северо-Восто
ка. В телеграмме камчатско
му губревкому из Анадыря 
говорилось: «Первый Ана
дырский уездный съезд... 
радуется своим слиянием . с 
единой семьей Совроссией. 
Шлет горячий братский при
вет доблестному экспедици
онному стрелковому ба
тальону, ликвидировавшему 
авантюристов Бочкарева и 
Полякова».

И. ЧЕРЕМПЕИ.

■ н м и и ш
ТРИ ПЛЮС ДВА

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Вид на жительство» — 8-40. 

10-20. 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Ты и я» — 9. 10-50.
12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 20.
21- 50. Зал кинохроники — «Ис
токи жизни» — 9, 10-05, 13-20,
18- 45, 20-55. «Наш дом — зем
ля» — 14-25, 16-35, 17-40, 19-50. 
«Встреча с Марсом» — 11-10, 
12-15, 15-30, 22.

«ОКТЯБРЬ»
. «Вид на жительство» — 9.

10-45. 12-30, 14-15, 16, 17-45,
19- 30, 21-15. «Прощание с Пе
тербургом» — 8-40, 10-35,
14-05, 16, 17-55, 19-50. 21-45.
Для детей — «Винни-Пух» —-
12- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ  
«Вид на жительство» — 8-50. 

10-35, 12-20, 14-05, 16, 17-45,
19-30, 21-15. «Прощание с Пе
тербургом» — 9. 12-50.' 14-05, 
16, 17-45. 19-30, 21-15. Для де
тей — «Призвание» — 10-55.

«ПИОНЕР»
« П р и к л ю ч е н и я  ж е л т о г о  ч е м о 

д а н ч и к а »  — 9, 10-35. 12-10,
13- 45 15-20, 16-55. «Хевсурская
баллада» -  18-30, 20-15. 22.

«СИБИРЯК»
«Женщины и берсальеры» -

12-40, 14-20. 16. 17-40..11,
19-20, 21. Для
нец-нолдун»

детей
9-20.

«Куз-

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Мертвый сезон» (две серии)
— 15, 18. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Девчата» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
, ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Ловушка» — 17-20, 19, 21. 
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Ты моя жизнь» (две серии)

— 18-30, 21.

ЧЕТВЕРГ, 7 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.00. Экран — школьникам. 

«Любителям природы». 20 .du. 
«Основы экономических ^ зн^“ 
ний». Телевизионный лектории. 
«Девятый пятилетний план и 
повышение эффективности 
производства». Занятие 1-е. 
21.00. Новости. 21.10. «Чайка 
русской сцены». Фильм.

МОСКВА
22.00. Новости. 22.10. Ленин

ский университет миллионов. 
«Научный, реалистический под
ход к  событиям — отличитель
ная черта ленинского стиля 
работы». В передаче принима
ет' участие вице-президент АН 
СССР. директор Института 
марксизма-ленинизма при ЦК 
КПСС. академик П. Н. Федосе

ев. 22.40. Романсы П. Чайков
ского и С. Рахманинова в ис
полнении Н. Исаковой. 23.00. 
«,Мир социализма».

т • M i l
ЧЕТВЕРГ, 7 декабря

7.40. «Люби свой город. 
7.45. Музыкальный антракт. 
9.25. Сцены и арии из русских 
опер. 9.45. Всесоюзное сорев
нование животноводов. «Мас
сово-политическая работа на 
фермах». У микрофона заме
ститель заведующего отделом 
пропаганды и агитации обкома 
КПСС А. Е. Кудинов. 19.15. Ра
диовечер для лесозаготовите
лей. Декабрь — месяц удар
ный. Передовые коллективы — 
50-летию СССР. «Дружба помо
гает всегда» — рассказ об ин
тернациональном коллективе 
бригады В. М. Куваева. «Что 
мешает производству хвойной 
муки?» — отвечают руководи
тели объединения «Томлес- 
пром». Концерт «По вашим 
письмам». 19.50. Последние из
вестия.

Талоны на проезд в легко
вых таксомоторах действи
тельны до 1 января 1973 го
да.-: Неиспользованные тало
ны и выручка от проданных 
талонов принимаются с 1  по 
15 января 1973 года, с 14 
до 17 часов ежедневно, кро
ме выходных, по адресу: 
г. Томск, ул. Пушкина, 10, 
ПАТП № 3, тел. № 5-15-48.

Фото Н. Потапова.

14, 15, 16, 17, 18 декабря
Томская областная филармония

Дворец спорта и зрелищ
ГАСТРОЛИ

концертного ансамбля СССР 
«КЛАССИЧЕСКИЙ БАЛЕТ»

(г. Москва).
В программе: хореографические новеллы и картины, 

лирические и шуточные миниатюры, фрагменты 
тов «Лебединое озеро», «Корсар», «Дон-Кихот», 
так».

Х 5щожественный руководитель —  народный 
РСФСР Юрий ЖДАНОВ.

Начало —  в 20 часов. Билеты продаются.

Кубок остается 
в Москве

Кубок европейских чемпио
нов на четвертый срок сохра
нили у себя хоккеисты ЦСКА.
В ответном финальном матче 
седьмого розыгрыша этого 
спортивного трофея чемпионы 
СССР победили в Лужниках 
5 декабря лучшую шведскую 
команду «Брюнес» —  8:3 (2:1,
2:2, 4:0). И первая встреча со
перников 29 ноября в Евле 
также принесла успех совет
ским спортсменам —  8:2.

У  армейцев в ударе был 
Петров. Из первых четырех 
шайб он забросил три. Осталь
ные голы у победителей заби
ли Фирсов, Кузькин, Трунов, 
Глазов и Мишаков. У гостей 
отличились знакомые совет
ским любителям хоккея по 
Ьыступлениям в сборной Шве
ции Лундстрем, Нильссон и 
Викберг.

Президент комиссии Между
народной лиги хоккея на льду 
(ЛИХГ) по проведению розыг
рыша кубка европейских чем
пионов t .  Сабецки (ФРГ) и член 
исполкома ЛИХГ А. Старовой
тов (СССР), вручили капитану 
армейцев Виктору Кузькину 
переходящий приз.

(Корр. ТАСС).
ч с

Голы в одни ворота 3,°
Двадцать три атаки хоккеи

стов московского «Динамо» за

вершились бросками по воро
там воскресенского «Химика». 
Пять из них достигли цели —  
5:0 (3:0, 0:0, 2:0).

Этот матч чемпионата стра
ны состоялся 5 декабря на 
льду Московского дворца спор
та ЦСКА.

Шайбы забросили: Девятов —  
две, Чичурин, Давыдов и Само- 
чернов.

(Корр. ТАСС).

Опять первая 
тройка...

Хоккеисты московского
«Спартака» 4 декабря победи
ли со счетом 5:3 (2:1, 1:2, 2:0)
свердловский «Автомобилист» 
в матче чемпионата страны.

Шайбы забросили: у моск
вичей— Шадрин (две), Гуреев, 
Шалимов и Зимин; у гостей —  
Старцев, Рудаков и Краев.

(Корр. ТАСС).

Лидеры-прежиие
Карпов продолжает лидиро

вать на международном 
шахматном турнире в Сан-Ан
тонио —  9 очков.

В двенадцатом туре совет
ский гроссмейстер свел вни
чью острый поединок с Гор
ом. Керес сохранил преиму
щество в отложенной партии 

со Смитом. Браун и Петросян 
заключили мир на 27-м ходу. 
Такой же результат зафикси

рован в партии Мекинг —  
Портиш.

Ларсен выиграл у Бирна, 
Саттлз —  у Кампоса-Лопеса. 
Остались незавершенными 
встречи Каплан —  Эе э н с  и 
Сейди —  Глигорич.
, Второе и третье места (по 
8 очков) делят Керес и Портиш, 
но у советского гроссмейстера 
одна отложенная встреча. У 
Ларсена —  7,5 (1). Петросян 
набрал б очков (2).

Осталось сыграть три тура.
(ТАСС).

Таль укрепляет 
позиции

В тринадцатом туре муж
ского шахматного чемпионата 
страны Разуваев победил Аль- 
бурта, Таль —  Балашова, 
Бронштейн —  Кузьмина, Му
хин —  Гуфельда.

Вничью сыграли Савон — 
Зильберштейн и Тукмаков — 
Багиров. Пять партий отло
жены.

Без игры согласились на 
ничью Мухин и Лейн в отло
женной партии из девятого 
тура.

Лидер турнира по-прежнему 
Таль —  9 очков. Вслед за ним 
идут Мухин, Разуваев и Тукма
ков —  по 7,5.

(ТАСС).
Баку.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

из бале- 
«Спар-

артист

Томской оптовой базе 
«Росгалантереи» на постоян-^ 
ную работу срочно требуют-' 
ся: товароведы, экономист, 
заведующие складами, стар
шие кладовщики, кладовщи
ки.

Обращаться по адресу: 
634052, Томск, ул. Мичури
на, 47, база «Росгаланте
реи». Проезд автобусами 
№ №  3 и 3-а, троллейбусом 
№ 5 до остановки «Ул. Лаг 
зо». Телефон для справок 
№ 5-30-58.

Томская мехколонна № 44 треста «Запсибсельэлектро- 
сетьпроект» организует восьмимесячные курсы по подго
товке электромонтеров по сетям 0,4— 10 кв. при ко- 
жевниковском ГПТУ № 15.

Принятые на курсы обеспечиваются^ общежитием, пи
танием, обмундированием и стипендией в размере 60 
руб. в месяц. За время производственной практики вы
плачивается полностью заработная плата.

На курсы принимаются лица, отслужившие в Совет
ской Армии. Окончившие курсы будут обеспечены рабо
той по специальности в томской мехколонне № 44 и в 
районах области. Характер работы —  разъездной, с пре
дусмотренными, согласно положению, льготами.

Начало занятий —  с 1 декабря в с. Кожевникове, в 
ГПТУ № 15.

Поступающие на курсы должны иметь при себе пас
порт, военный билет и документ об образовании.

Прием документов с 1 ноября по адресу: г. Томск, На
бережная реки Ушайки, 18, отдел кадров. ■

Томский радиоклуб
ДОСААФ объявляет набор
на курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров. Срок 
обучения — - 10 месяцев.
Курсы платные, без отрыва 
от производства.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, площадь им. 
В. И. Ленина, 3, телефон 
№ 2-31-17. _______

Городское профессиональ
но-техническое училище 
№ 5 примет на работу ма
стеров производственного
обучения в группу авторе
монтников (оклад— 120 руб
лей), шоферов-инструкто-
ров (оклад —  117 рублей) 

Обращаться: Ь34ио0, _
Томск, Набережная режи 
Ушайки, 10, к директору.

Пассажирское автотранс
портное предприятие № 1 
принимает на работу: шофе
ров 1— 2-го классов, шофе
ров 3-го класса для перепод
готовки на 2-й класс, авто
слесарей для работы в днев
ную и ночную смены, кон- 
дукторов, бухгалтера мате
риальной группы, мойщиков 
автобусов, секретаря-маши- 
нистку, автомехаников;

Для одиноких мужчин 
предоставляется общежитие.

Обращаться в городской 
пункт но трудоустройству и 
информации населения и от
дел кадров по адресу: 

•г. Томск, ул. Трифонова, 23, 
телефон № 2-46-49.

Томский областной мор
ской клуб ДОСААФ произ
водит набор на курсы: капи- 
танов-механнков (срок обу
чения —  3 месяца), судово- 
дителей-любителей.

Начало занятий —  с 10 
декабря.

Здесь же требуется па 
постоянную работу старший 
бухгалтер.

Обращаться: 634009,
Томск, ул. Войкова, 82. Про
езд троллейбусом № 2 Д° 
остановки «Дрожжевой за
вод», автобусом № 4 до 
остановки «Мелькомбинат».

Томское вагонное депо 
станции Томск-Н объявляет 
набор на курсы проводников 
вагонов. На курсы принима
ются лица не моложе 18 лет, 
срок обучения —  2 месяца. 
Выплачивается стипендия 
45 руб. в месяц. Начало за
нятий —  с 10 декабря 1972 
года. На принятых распрост
раняются все льготы для ра
ботников железнодорожного
транспорта.

Обращаться в отдел кад
ров Томского вагонного депо 
ст. Томск-П.

Кировский райком КПСС 
и райисполком выражают 
глубокое соболезнование 
секретарю райкома партии 
Николаеву М. Г. по поводу 
смерти его матери

НИКОЛАЕВОЙ 
Федосьи Васильевны.

Администрация и общест
венные организации
ПМК-603 треста «Связь- 
строй-6» выражают глубо
кое соболезнование главно
му бухгалтеру М. Е. Па
новой по поводу смерти ее 
мужа

ПАНОВА
Михаила Ефремовича.
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